



Selva y Sabana

SEPTIEMBRE Y
OCTUBRE 2012
Año XXXI. N° 230

BOLETÍN DE LA SOCIEDAD DE MISIONES AFRICANAS

RAZONES PARA CREER

Desde nuestra vocación de misioneros y colaboradores de la SMA, nos reconocemos en el lema del Domund, "Misioneros de la Fe". Vosotros y nosotros hemos apostado por un Dios presente en medio de los hombres y eso es lo más grande que nos ha pasado en nuestra vida.

Creemos, y eso lo hemos visto, que el Señor mueve montañas en África y, al ser testigos de esta presencia, nos sentimos anonadados, le damos gracias y le pedimos que sea Él quien renueve nuestros corazones. Él sabe la manera de transformarlos en corazones de carne.

Tenemos confianza en los africanos de otras religiones con los que vivimos tantas cosas juntos y en las iglesias de África que viven con la alegría de la fe.

Nuestro Superior general nos visitó y también nos hizo ver de qué manera nuestra SMA está creciendo en el continente africano y el esfuerzo enorme que supone para nosotros la formación de tantos seminaristas. Nuestra misión hoy está, en gran parte, ahí.

El Arzobispo de Niamey representa el esfuerzo de la Iglesia por ser testigo de Jesús en el mundo musulmán con la ayuda del diálogo y de la fe. Estos días lleva una cruz que ha tomado la forma de la pobreza extrema y de la inseguridad. Nuestros misioneros y nosotros la llevamos con él.

Una visita privilegiada



Jean Marie Guillaume, superior general de la SMA

UNA VISITA PRIVILEGIADA

Este verano tuvimos la visita del Superior General SMA, Jean Marie Guillaume, quien quiso conocer las realidades de grupos y personas que participan en la animación misionera en España. Se interesó por las actividades que los seglares desarrollan en torno a la misión y a la SMA: calendarios, catequesis misioneras, oración, formación, festival, jóvenes... Nos animó a seguir formando parte de la gran familia SMA.

AGRADECIMIENTO, CERCANÍA Y HUMILDAD

Jean Marie quiso transmitirnos su cercanía y agradecimiento por todo el tiempo y las energías que los diferentes colaboradores seglares dedican a la SMA y a anunciar el

Evangelio en África. Nos presentó las prioridades actuales de la SMA que son la misión en África y la formación de misioneros.

PEQUEÑOS GESTOS QUE SON SIGNOS DE ESPERANZA

La misión en África necesita personas aquí en Europa que trabajen codo a codo con los misioneros SMA. No solamente en el plano financiero; sino en los diferentes aspectos de amistad, de oración, interés, cercanía, etc. Este gran apoyo es signo de esperanza para la SMA.

Agradecemos al Superior General Jean Marie su visita, que estrecha lazos entre nosotros y toda SMA.

Mariano Calle, honorario sma

Visita del Arzobispo de Niamey

El pasado mes de junio recibimos la visita de Monseñor Michel Cartatéguy en Madrid. Actualmente, tres compañeros SMA, Rafael, Joaquín e Isidro Izquierdo, trabajan en Tera, una de las parroquias de su diócesis. Durante los días que pasó en Madrid compartió con nosotros su testimonio de misionero y pastor en Níger, sus desafíos y las realidades cotidianas.

La Iglesia de Níger está dispuesta a decir sí a la voluntad de Dios de encarnar a su Hijo en el corazón de las realidades de este país; por eso, como Iglesia, estamos al servicio de tres modos:

- 1- Mantener relaciones de fraternidad con el mundo musulmán.
- 2- Estar al servicio de los más pobres entre los pobres.
- 3- Estar al servicio de las comunidades Cristianas que nacen y que se desarrollan.

FRATERNIDAD CON EL MUNDO MUSULMÁN

En primer lugar, hacía referencia a las relaciones de fraternidad con el mundo musulmán. Desde el origen, la Iglesia ha tenido la preocupación de entrar en diálogo con los musulmanes. Todos los misioneros que han estado en Níger han tenido esta inquietud. El diálogo nos ha conducido de modo espontáneo a ser reconocidos y amados. Hoy en día la Iglesia es reconocida como comunidad de creyentes.

El hecho de dialogar continuamente con los musulmanes hace que nos conozcamos mejor, que seamos amigos y que reconozcan que tenemos también un mensaje.

En otros países musulmanes los cristianos son considerados paganos. Hoy en día, habiendo adquirido este reconocimiento, el diálogo debe continuar en este espíritu de gratuidad pero tiene que ser un camino de evangelización. Las orientaciones pastora-



Celebrando la eucaristía en la capilla SMA

les dicen: “la Iglesia es consciente de que el Islam impregna la vida social; la comunidad cristiana necesita nuevas formas de encuentro”. En nuestro trabajo misionero es difícil percibir el don de Dios en los musulmanes.

El diálogo lleva también a la colaboración entre musulmanes y cristianos. Hacemos sesiones de formación para el diálogo entre creyentes con los estudiantes, los profesores, los periodistas...

LA IGLESIA AL SERVICIO DE LOS MÁS POBRES ENTRE LOS POBRES

Por nuestra fe estamos obligados a servir a los pobres. Forma parte de nuestra misión pero es un terreno difícil en el que la generosidad no es suficiente y donde el compromiso individual y de la Iglesia es más que necesario. Es el don de sí mismo y de la comunidad cristiana que libera de toda forma de exclusión.

Normalmente en cada parroquia hay un comité de solidaridad y desarrollo, compuesto de cristianos, de musulmanes y de autoridades locales, algo que es también difícil.



Departiendo una tarde en la casa SMA en Madrid

(Pasa a la página 3) ➔

Visita del Arzobispo de Niamey

LA IGLESIA AL SERVICIO DE LAS COMUNIDADES CRISTIANAS

La Iglesia se pone al servicio de las comunidades que nacen y se desarrollan y que son capaces de afrontar y de resistir al aumento de las corrientes islamistas. En el contexto de Níger hay que tener presente esta realidad porque tenemos la experiencia de otras iglesias minoritarias que han desaparecido por no estar preparadas ante el aumento de las corrientes islamistas. En algunos lugares como en Egipto o en Etiopía las iglesias han sobrevivido hasta nuestros días y sin embargo otras, como las de África del Norte, con ilustres nombres como Tertuliano, Cipriano o Agustín, han desaparecido.

Esta historia de desaparición puede enseñarnos lecciones para nuestra propia Iglesia. Egipto fue el primer país en acoger el Evangelio y rápidamente se insistió en la importancia de la comunidad.

¿Nuestras comunidades se preparan a las corrientes de islamización? Sin ser pesimista, pero consciente de lo que puede ocurrir, podemos ver lo que ocurre actualmente en Malí, donde todos los cristianos han huido a causa del miedo. ¿Nuestros cristianos nigerinos van a huir también?



Con los más pobres

¿Preparamos a través de la unidad y de la inculturación a esas comunidades a resistir quizás algún día?

DESEOS DE UN PASTOR PARA SU IGLESIA

Mi preocupación es construir una Iglesia unida, fraterna, abierta, misionera, inculturada. La Iglesia que está en Níger es diversa por sus miembros y en sus condiciones de vida, pero camina hacia la unidad. El primer elemento es la fraternidad, la unidad y la comunión, que son las características de una familia.

Además, hay otros elementos a los que me quiero referir como el hecho de cultivar el espíritu misionero. ¿Cómo asume nuestra Iglesia diocesana su misión evangelizadora?

Sin embargo, la realidad se presenta opuesta a nuestros deseos; estamos en uno de los países más pobres del mundo, un pueblo cristiano con medios reducidos que, además, es solicitante de ayuda. Esas peticiones superan sus aportaciones. Los pobres conforman nuestras comunidades. Hacemos creer que somos una empresa sólida, capaz de responder a todas las necesidades de la población. Damos la imagen de una Iglesia capaz de salir al paso de todas las necesidades. Pero debemos fomentar la solidaridad interna ya que un día los otros no nos tendrán en cuenta.

Estamos trabajando actualmente para que las parroquias de Niamey sean autónomas. Actualmente 5 sobre 7 ya lo son. Hace poco visité una de las parroquias que no son aún autosuficientes y les propuse lo siguiente; que les enviaría dos curas si eran capaces de asegurarles los gastos de manutención y alojamiento. Están orgullosos porque saben que pueden organizarse para hacer frente a este objetivo. Estoy contento que en la ciudad de Niamey hayamos sido capaces de que las parroquias sean autosuficientes.



En una clase de apoyo en Tera

Michel Cartatéguy, sma
Arzobispo de Niamey

Así viven los ancianos sma jubilados



Un aperitivo para recibir a los invitados

Son las 7,22 de la mañana de este jueves 20 de julio. Entramos en la capilla en la que 60 almas esperan en silencio el comienzo de la Eucaristía. A las 7,25 en punto el anciano Padre Rassinoux se pone en pie e inmediatamente le siguen una treintena de sacerdotes sma, todos dispuestos a concelebrar la Santa Misa. Es el inicio de un día más para estos hombres veteranos que llevan consigo la marca de una vida entregada por entero a África.

Al otro extremo del pasillo nos aguarda el desayuno en el luminoso salón-comedor. Todos los días a las 8, a las 12 y a las 7 de la tarde, los residentes acuden a compartir mantel. Cada uno de ellos tiene asignado su puesto, además del café o la sopa. Junto a cada plato se pueden ver los pequeños montoncitos de pastillas multicolores que cada uno tiene prescritas.

En la entrada todos nos saludan con una sonrisa y un “Bonjour”. Algunos se detienen un instante en nuestra mesa y nos desean “bon appétit”, brevemente porque a la hora en punto podemos escuchar la bendición de la mesa y, cuando la ocasión lo requiere, el anuncio de un cumpleaños o de una visita que, como la

nuestra, rompe levemente la monotonía del día. Cada “acontecimiento” suele ir acompañado de un aperitivo excepcional. Cualquier excusa es buena para alargar la sobremesa. Nuestra llegada, acompañada de unas frutas de Aragón llevadas desde Zaragoza por Jesús y José Ramón, fue muy aplaudida.

UN LUGAR LLENO DE RECUERDOS Y AMISTAD

La casa, construida en 1979, se encuentra situada en una colina de Montferrier, a pocos kilómetros de Montpellier.

Es un edificio de cuatro plantas que alberga a unos sesenta residentes, la mayoría padres y hermanos de la SMA y algunas hermanas misioneras de la congregación de Nuestra Señora de Los Apóstoles. Dada la alta media de edad de los residentes, 84 años, continuamente llegan nuevos miembros a esta comunidad para ocupar las plazas que van dejando libres aquellos que han recibido la última llamada del Señor.

A escasos cien metros del recinto y en la empinada cuesta que da acceso al mismo, se encuentra el apacible cementerio SMA, morada de los que se fueron y cuya visita resulta conmovedora. La frialdad del mármol está mitigada por los trinos de los pájaros y el aroma de los manzanos. Entre los nombres descubrimos los de Basilio Seguro y Benito Ibarreta y recordamos su memoria con un Padre Nuestro.

Bartolomé García



De paseo con los amigos al borde del Mediterráneo

Puerto Real

PEREGRINOS A PUERTO REAL

El jueves 28 de junio salimos en peregrinación de Madrid, Galicia, Granada, Jerez y Sevilla un grupo de personas rumbo a Cádiz con motivo del 150 aniversario del colegio "Beato Padre Claver" de Puerto Real. Otros, de Granada y Jerez, se unieron un día después.

En Puerto Real fuimos recibidos por las hermanas del Santo Ángel y por Maribel, la alcaldesa, que nos saludó en el salón de plenos. Una visita guiada por el pueblo nos introdujo en la historia de la localidad.

Nos sorprendió la noticia del fallecimiento del padre de Piluqui en la iglesia de San Sebastián, a los pies del Nazareno. Rezamos una oración por él y por su familia.

EL COLEGIO DE LAS HERMANAS DEL SANTO ÁNGEL

Las hermanas del Santo Ángel nos esperaban en el patio del colegio con una generosa comida. Después de los postres nos ofrecen todos los rincones de la casa para que pudiéramos descansar y echar una cabezadita.

Por la tarde, en el patio central del colegio, José Ramón y Mariano nos hablaron de la llegada al colegio de los niños rescatados de la esclavitud y del proyecto de educación. Este colegio que regentan hoy las hermanas del Santo Ángel es la continuidad del colegio "Beato Pedro Claver" que fundó el pa-



El P. Aquiles presenta a Eduardo el altar de los negritos

dre Papetard. Un proyecto que quiso dar un impulso a la evangelización en África y que tan solo duró cuatro años (1863-1866), pero que sirvió para que en España se difundiese Misiones Africanas. Sátor nos presentó la realidad en la que viven hoy los niños en la misión de Kalalé y cómo se ha creado hace un par de años un internado de niños que va creciendo poco a poco. A última hora de la tarde participamos en la misa presidida por los misioneros y el párroco.

CÁDIZ

El sábado recorrimos Cádiz de la mano del padre Aquiles, responsable de Misiones en la diócesis y párroco de Ntra Sra del Rosario. Fue un lujo disfrutar de sus explicaciones y conocimientos. La Santa Cueva, presidida por un Calvario completo de mármol, la

capilla dedicada a la eucaristía que culmina con una cúpula que representa el cielo. Todo ello construido con la participación de los artistas más significativos de la época, como son Goya y el compositor Haydn. También visitamos el templo de Ntra Sra del Rosario con el altar de "los negritos", construido por los esclavos libertos de origen africano, que llegaban de América en los años de apogeo comercial entre Cádiz y las colonias.

NTRA SRA DE REGLA

El domingo viajamos a Chipiona, al Monasterio de Regla. Este monasterio fue donado en 1862 al P. Papetard por el duque de Montpensier. Fue un primer intento, que no cuajó, para fundar un colegio. Celebramos la eucaristía y recorrimos el claustro. Una comida fraternal a orillas del mar puso fin a nuestro viaje que pretendía introducirnos un poco más en la historia de Misiones Africanas.

Queremos agradecer a todos aquellos que han hecho posible este viaje. En especial a José Miguel Aparicio y Ana que nos acogieron en su casa en la fase preparatoria, a los amigos de Jerez que organizaron el día de Chipiona, a las Hermanas del Santo Ángel, que nos abrieron sus puertas y organizaron la jornada en Puerto Real y al Padre Aquiles por su tiempo, sabiduría y disposición para con todos nosotros. Gracias a todos.



Foto recuerdo en el monasterio de Regla

Alicia Pérez



CALENDARIO SMA

Para contar los días del año próximo en comunión y cercanía con los misioneros SMA y tantos amigos de África. Un donativo de 2,5 euros está al alcance de muchos. Anímate a colaborar y a distribuir entre tus amigos, 10, 20, 50 o más calendarios y tu esfuerzo hará posible el trabajo de los misioneros SMA en África.

CAMPAMENTO DE NIÑOS EN ANTEQUERA

En los primeros días de agosto tuvo lugar en Antequera el X Campamento de niños SMA. Los 18 monitores y Ángel ayudaron a los niños a descubrir África conociendo la manera de vivir de las familias africanas. Cada día, un "buenos días" animaba a los niños a ver en el espejo del Evangelio a padres, hermanos y a toda la familia, y a plasmar en preciosos paneles su reflexión. Trabajos de grupo, juegos, piscina, manualidades y mucha amistad hicieron que los 8 días se hiciesen cortos para muchos de los 80 niños que participaron.



FIESTA DEL CALENDARIO Y DE LA CATEQUESIS SMA EN SONSECA

Un día completo: la misa presidida por Satur, todos los niños y mayores participando felices, un día espléndido que tuvo la piscina llena hasta el atardecer, la barbacoa y la oportunidad de encontrarnos juntos para evaluar el curso pasado y hacer planes para el que comienza. Después de la comida, Sátor con el saxofón y Julito con su trompeta nos hicieron más felices.



Ayudar, curar, educar, compartir, evangelizar.



Su donativo apoyará las actividades de la Sociedad de Misiones Africanas:

- * Un don de 40 € permite a un misionero cubrir los gastos de transporte de 2 semanas.
- * Un don de 60 € permite acoger 8 jóvenes en dificultad durante un mes
- * Un don de 80 € permite a dos niños ir al colegio durante un año
- * Un don de 150 € permite arreglar el tejado de un aula
- * Un don de 250 € permite habilitar una capilla de un pueblo

Si desea colaborar con la **Sociedad de Misiones Africanas** puede hacerlo en la siguiente cuenta del **Banco Santander**

CCC - 0049 - 1828 - 26 - 2310169040

O rellenando y enviándonos el siguiente formulario:

Deseo colaborar con la SMA.

Nombre: _____

Apellidos: _____

Dirección: _____

Población: _____ C.P.: _____

Provincia: _____ Nif: _____

Deseo colaborar con la cuota

100 € 60 € 30 € 12 € 6 €

Otra cantidad _____ €

Deseo colaborar con la aportación única de _____ €

Entidad	Oficina	D.C.	Número de cuenta

Sr. Director le agradeceré que, con cargo a mi cuenta, atienda los recibos que periódicamente le presentará S.M.A. Nombre y firma del titular:

Orantes para la fe

“Misioneros de la fe”

Octubre es el mes “Misionero” en el que preparamos el DOMUND. Nos recuerda que, no solo en octubre, sino durante todo el año, la comunidad ha de reflexionar, rezar y dar a conocer el evangelio; porque en ello nos va no sólo la identidad, sino también la credibilidad. Según el estatuto de las OMP, en sus artículo 7 y 8, el DOMUND es “la fiesta de la catolicidad y de la solidaridad universal”. Para que “el mes de octubre brinde a los cristianos la ocasión de dar una dimensión universal a su cooperación misionera, y para aumentar el espíritu misionero en el pueblo cristiano, foméntense las oraciones y los sacrificios diarios, de suerte que la celebración anual de la Jornada Mundial de las Misiones venga a ser exponente espontáneo de ese espíritu” (*Estatuto OMP*, art. 8).

La oración, el sacrificio, la cooperación económica y la vocación misionera son cuatro dimensiones que hemos de avivar en nuestra vida cristiana durante el mes para ser fieles al mandato misionero de Jesús.

Este año la Jornada Misionera tiene un carácter especial: celebramos el 50 aniversario del comienzo del Concilio Vaticano II, la apertura del Año de la Fe y el Sínodo de los Obispos sobre la Nueva Evangelización. El Concilio (y los posteriores sínodos), señalaron la necesidad de vivir estilos de vida más comprometidos con el Evangelio y con los pobres. Sugirieron también planes pastorales y organizaciones diocesanas más misioneros, y encarnados en un mundo en constante cambio, que exige a la Iglesia fidelidad a la Misión y a su Señor.



En Níger llevar una cruz significa mucho

Durante este mes podemos rezar de manera especial:

- Por los Misioneros de la Sociedad de Misiones Africanas que viven una situación particularmente tensa y dolorosa en Níger. Allí, en un contexto islámico, algunos radicales siembran la violencia y el terror, sobre todo entre los cristianos y los misioneros. La Iglesia, sin embargo, se mantiene firme al servicio de los hambrientos de todo el país con una Cáritas eficaz y organizada. Damos gracias y, al mismo tiempo, pedimos al Señor la paz, el pan y la justicia para estos hermanos nuestros.

- Por las comunidades cristianas: para que sean cada vez más sensibles y comprometidas con las necesidades de las Mi-

siones y compartan con ellas los frutos de sus esfuerzos.

- Por las vocaciones misioneras. Que cuantos se sienten llamados a anunciar el Evangelio respondan con generosidad y valentía.

- Por todos los misioneros: para que continúen alimentando la vocación y no desfallezcan ante las adversidades, vengan de donde vengan.

“El fruto del silencio es la oración, el fruto de la oración es la fe, el fruto de la fe es el amor, el fruto del amor es el servicio, el fruto del servicio es la paz”.

(Beata Teresa de Calcuta)

En la casa de mi Padre hay un lugar para todos (Jn 14,2)

Rezamos por nuestros difuntos.

Francisco Núñez, el 29 de junio de 2012, en Coslada; Luchy Hernández Bajo, el 18 de julio de 2012, en Madrid; Julia Fernández, el 4 de agosto 2012, en Collado Villalba (Madrid); Celestina Cañaveras Laguna, el 13 de agosto de 2012, en Madrid; Julia Cabo, en Chantada (Lugo), el 4 de septiembre de 2012; Jesús Cabo, en Chantada, el 5 de septiembre de 2012.

Los primeros miérmcoles de mes, en nuestra casa de Asura, celebramos la Eucaristía por nuestros amigos y colaboradores difuntos.



Biografía de un "VF" (Venu de France/ Llegado de Francia)

¿Quién no tiene una prenda de ropa, una camiseta, una falda, un pantalón preferido? Esa ropa que te has comprado con los ahorros, por darte un capricho, o quizás te la hayan regalado y de tanto ponértela se ha desgastado hasta límites imponentes. Tal vez, después de una temporada, ya pasó de moda y se quedó olvidada en el fondo del armario. Con el paso de las estaciones haces limpieza de tu vestuario y año tras año vas salvándola del "triste final".

Hasta que un día te decides a deshacerte de ella. Se abren ante ti varias posibilidades y un circuito próximo de reutilización: tu hermana, tu prima, una amiga que utilizará tus pantalones o tu camiseta. Puedes también llevarlo al ropero de la parroquia o de alguna asociación. O de una forma mucho más anónima que te asegura, en cierto modo, no ver puesta tu ropa por la gente de tu alrededor: decides echarla en un contenedor de recogida de ropa.

LOS CIRCUITOS DE LA ROPA USADA

Y ¿qué pasa después con la ropa de esos contenedores? Hace poco los medios de comunicación españoles se hacían eco de las empresas y organizaciones con ánimo de lucro que gestionan la recogida de ropa usada de algunos de esos contenedores.

En la mayoría de los casos las prendas se seleccionan y las que se rescatan se lavan, se clasifican, se empaquetan y se envían por barco al norte de África y también a Benín para ser vendidas.

Una vez en el puerto de Cotonou las bolsas de ropa pasan por las manos de varios intermediarios, que compran y venden la mercancía al por mayor.

En el norte de Benín la mayoría de los vendedores de esta ropa de segunda o tercera mano son Djermas, comerciantes llegados desde Níger, que extienden los montones de ropa en los mercados semanales o diarios de los pueblos.

LAS SENSACIONES DE LOS MERCADOS

Personalmente siento una atracción extraña por los mercados. En cualquier lugar del mundo me gusta visitarlos, pero al mismo tiempo me aturden un sinfín de estímulos visuales, olfativos, gustativos, táctiles... un torbellino de sensaciones. Suelen estar concurrenciosos. Proviene del montón de "los VF, Venu de France", "llegado de Francia" como la gente llama a la ropa de segunda mano.

Puedes encontrar ropa que aún lleva la etiqueta, modelos que nunca te habrías atrevido a vestir en las calles madrileñas, ropa de marca que miraste en los escaparates. Al llegar a las aceras de Nikki, la gente ve camisetas de manga larga que le abrigarán cuando llegue el viento del desierto o pantalones vaqueros para viajar en moto. Los géneros no tienen importancia y no es extraño ver a un hombre vestido con un camisón. Ropa de estilo occidental a bajo coste, cotizada entre los jóvenes porque es más barata que la de primera mano fabricada en China o en Nigeria. Una camiseta puede costar 25 céntimos de euro y unos pantalones vaqueros de dos a cuatro euros.

DINERO EN LOS BOLSILLOS

Hay también buscadores de tesoros en los bolsillos de estas prendas de ropa y no es raro que la gente llegue un día con algún billete de euros o dólares pidiendo que se lo cambie a la moneda local. El antiguo dueño o dueña se olvidó vaciar los bolsillos antes de tirarlo al contenedor.

Así que ya veis, además de los olvidos en los bolsillos, esta ropa que hemos vestido y paseado, con la que nos hemos sentido guapas o pasados de moda, comienza una nueva temporada en las pasarelas de arena roja del Borgou.

Almudena Marí, asociada sma



Venta de ropa usada en Cotonou



**Contacto: 91 300 00 41 / Mail: sma@misionesafricanas.org
Visite la web de la SMA: www.misionesafricanas.org**